
100 學年度第 1 學期高中優質化輔助方案諮詢輔導會議紀錄 

壹、時間：民國 100 年 12 月 1 日 

貳、地點：明樓四樓第一會議室 

參、出席人員：  
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一、校長簡報 

教育部高中優質化輔助方案          100.12.1 

本校「優質化」方案(School Actualization Program)  

(一)發展理念 

提升本校教育品質，促進學生學習績效。 

說明：如何從「優質化」到「優質」(SAP→SPA) 

─「只要學校辦得好，人家就看得起你」 

指標 1.本校全員動起來─認同學校，是進步的動能(凝聚共識) 

指標 2.逐年提升行政能力、教師成長，發展「行政及教學」人才 

指標 3.展現本校活力，發揮整體能量(團結行動) 

指標 4.特色創新，全面優質，達成辦學績效目標 

(二)發展面向(第一期程)──詳如 p.5 附件架構圖 

說明：本校教育品質發展的主軸乃根據「設備、課程、師資」三大根本

要素，提升本校教育品質，促進學生學習績效。於優質化每期程，

由各處室及各科提出「各項發展面向及發展子計畫」，以達成本

校發展之「理念、願景及績效目標」。 

面向 1.教師教學 

(1)提升教師資訊融入教學能力計畫 

(2)將教育政策重大議題融入課程教學計畫 

(3)學習弱勢扶助計畫 

面向 2.學生學習 

(1)深耕心靈花園計畫 

(2)提升學生健康體能計畫 

(3)提升閱讀能力計畫 

(4)提升學生英語能力計畫 

(5)厚植升學應試實力計畫 
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(6)提升證照檢定實力計畫 

(7)培養技能競賽實力計畫 

面向 3.教師專業發展 

(1)教師教學增能計畫 

(2)提升教師專業知能計畫 

面向 4.課程發展 

(1)發展學校本位課程計畫 

(2)優秀自然與社會人才培育課程計畫 

面向 5.其他 

(1)入學獎學金計畫 

(2)專家諮詢輔導計畫 

(三)自主管理 

1.評量或回饋之紀錄或照片 

自主管理即為績效責任，是於活動執行過程中應持續不斷實施多

元評量或回饋之紀錄或照片。評量應依據「目標、指標，兼顧認知、

情意及技能」，可在不同的情境中實施。評量方式包含紙筆、報告、

問卷、實作、檔案、檢核表等系統化資訊回饋之紀錄或照片。 

2.執行率(現階段達成率) 

(1)指標執行率 

(2)經費日報表 

(3)經費月報表 

3.具體績效(以量化或質化陳述) 

對應「目標或指標」是否已有實施之績效，可附活動照片。 

(1)學生學到了什麼？ 

(2)學生有進步(學習績效)？ 

(3)學生有優良表現(多元表現能力)？ 

4.檢討分析(找出問題、修正改善) 
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分析：執行困難、缺點與因應、改善措施或進階深耕未來發展。 

(四)績效目標 

厚植學生未來發展的養分，學生在畢業前應具六大核心實力 

績效 1.升學應試實力 

指標 2.證照檢定實力 

指標 3.技藝(能)競賽實力 

指標 4.社團活動實力 

指標 5.社會生活實力 

指標 6.健康體能實力 

(五)結語：家長與社區認同，學生能就近入學 

塑建本校優質形象，吸引國中畢業生就近入學，並逐年提升其比率。 

二、綜合討論 

(一)林校長： 

感謝教育部核定本校的高中優質化方案，讓我們有學習的機會，

做事有方法、更有條理。但我們比較需要協助的是優質化的「定義」、

「定位」，是否能告訴我們其中明確的作法？對於學校的特色，我們

也有些疑惑，是不是請委員幫我們指導。 

(二)郭校長： 

1.優質化是邁向優質的歷程，發展學校本位課程是個關鍵，它是學校

就師資特有條件，只適合部份特色學生程度而發展出來的，它也因

學校長期凝聚的能量，作研究性的探索，適合本校學生發展出來的

課程，叫特色課程。 

2.營造學校的未來，師資最為重要，學校的目標在那裡，課程目標就

在那裡，再配合使用的設備、由教師來負責啟動規畫運用。 

3.環境建置後再視老師的需求，再去規畫設備運用，推動的過程以老

師為主體。 

4.學校要有特色，一定要把課綱結構弄好。科與科之間，例如數學、

自然科老師開聯席會議，將課程綱要做個統整後，才能作更寬廣的
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思維，也才能做特色發展。邁向優質的過程，一定要由老師作課綱

的整合。 

5.培養學生的適性發展，但學生不一定要往多高的學府發展，學生往

多高，對學生不一定是好的，而要將學生形塑到什麼程度，是我們

要思維的。大學的入學多元寬廣，去年我曾經訪問史丹佛大學，現

在他們最喜歡招的學生是學業成績中等的，但活潑、活動力好的學

生；因為這種學生將來的發展性及回饋學校是最多的，學生可以展

現 POWER，讓學校有特色。 

6.未來貴校要發展成什麼樣的學校，是優質化三年或六年所應思考的

問題。 

(三)林校長： 

謝謝郭校長的指導。剛郭校長提到最重要的師資問題，是我們未

來的努力方向。 

(四)江主任： 

1.第一次進來校園，就感受營造境教的感覺，所以貴校是一所優質的

學校無庸置疑。 

2.經典學校的定義，界定在那裡，討論的過程，每個人都有一個圖像、

方案，當然政府推動優質化，也有一定的想法；整個時代的氛圍在

改變、知識經濟管理也將隨之改變，變成知識經濟時代；知識經濟

管理需要整合，將知識發展價值，知識價值化來自增強、互動、溝

通。所以要走出來與人互動，不斷地去激盪、釐清自己與別人的看

法是否有所不同、差異或一致。尤克強教授在《知識管理與創新》

一書中提到：所有的知識應來自社交、互動，所以現在的教師專業

來自於社群，老師自發性的學習，是相當重要的，林校長談到的全

員動起來也是這是意思，學校本位管理最重要的直接因素全員參

與，學校領導或校長領導取代學校本位管理，參酌各式管理方式，

再融合本校概念，逐步架構學校的需要，如：學校的生涯課，最重

要的教導學生如何面對未來人生。 

3.全員動起來，凝聚共識，組織再造；不改變，學校不會變好，改變

才有機會更好，改變的不是原有的文化，而是融入既有的東西，產
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生平衡，而後才能調整，思考未來。 

4.藉著優質化能更聚焦，提升學校將優質化執行的過程，視為很棒的

契機，貴校優質化推動的情形也很優越，網頁架構得也很棒，優質

化會議正常的討論，在開過的三次會議中，校長也在第二次會議，

提出了六點方向供老師參考，可以看得出來，學校已就各方案持續

推動中，相關執行狀況良好，值得肯定。 

(五)林校長： 

請老師不要小看自己；靠老師努力付出，學校才能優質，藉助優

質化方案，使學校更優，發揮每個人的力量，使學校更好。 

(六)郭校長： 

為什麼早自修要在教室，不要在室外，讓學生可以在校園的每個

角落可以看書，不是更好嗎？老師可以靈活運用班級管理，老師也可

以是 sales(推銷員)。 
 

三、輔導需求說明 

問題(一)：100 學年度高中優質化的經費會計年度為 100 年 8 月至 12 月

份，經費的核銷至 12 月 31 日止，但有些計畫尚未完成，須至

學期結束 1 月 17 日計畫才能執行完畢，經費的核銷是否可以

有變通的方法？ 

委員意見與建議： 

1.郭校長： 

請依計畫執行，並注意期程之管控。 

2.江主任： 

此部份涉及經費核銷，請洽補助單位，依相關規定辦理即可。 
 

問題(二)：「圖書館利用」課程為本校的本位課程，學生的學習成效也非

常卓著，預計在 101 學年度高中優質化規畫，更能提升學生閱

讀質量的子計畫，譬如另開闢「閱讀」課程，學校的行政及老

師皆先需充實此方面的知能，除了搜集資料、書籍外，更需要

此方面的專家學者來指導我們，以提升教師的「閱讀」專業知

能。 
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委員意見與建議： 

1.郭校長： 

(1)建議可思維強化「閱讀」的方式、效益，以更活化之方

式引導學生建立閱讀習慣。 

(2)可利用繪本方式與閱讀心得功能來探索提昇學生圖像記

憶之行動研究，提昇子計畫之成效。 

2.江主任： 

在一個資訊時代，圖書館利用教育頗為重要，列為學校

本位課程甚佳，可共同討論本案的需求，再依需求引進資源

(包括人力)來協助推展。 
 

問題(三)：自主管理除優質化推動小組會議、實施經費、執行進度、績效

檢核、檢討分析的管理之外，還有什麼方式、作法、策略可供

參考，以提升學校內部控制的效能？ 

委員意見與建議： 

1.郭校長： 

可藉由全體教師的投入，凝聚共識、共同檢視計畫執行

進度與績效，利用群體回饋的資訊提昇內控的效能。 

2.江主任： 

方案執行相關提報資料，對執行成果績效架構一些檢核

機制來檢核，另也可增加非正式互動來強化方案執行。 
 

問題(四)：本校在學生學習中，有關讓孩子學會負責做事，於 100 年 11

月 12 日(學期中)舉行高三成年禮活動，學校特別發函邀請家

長，而且準備「成年禮項章」當天請家長親自為孩子佩戴項章，

並且準備了溫馨茶敘接待家長，同時鼓勵學生，家長出席可以

記嘉獎。但是很可惜，當天家長的出席率只達 53%，令我們師

長感到婉惜，也覺得有一點挫折感，請教有否提高出席率的方

式策略？ 

委員意見與建議： 

1.郭校長： 
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可考量提昇活動意義對學生省思的能力培養，增加活動

之意義效度。 

2.江主任： 

能有半數以上家長參加已屬難得，可在此基礎上繼續努

力，可了解未參加者的狀況來加以因應，或加強告知宣導邀

請，並增加一些平日情感聯絡來鼓舞家長參與。 
 

四、委員其他意見與建議 

(一)郭校長： 

1.建議利用學校現有教師專業的架構，結合教師教學社群功

能，促使教師專業發展評鑑之實施。 

2.建議對學習弱勢學生的輔導，可再提供更多有效能之具體作

法。 

(二)江主任： 

學校已就各方案子案持續推動中，也已建置網頁呈現資料，

目前也已召開三次會議，相關執行狀況良好，未來可持續強化教

師間互動及討論來讓方案執行更落實。另也可考慮在發展教師專

業子案上思考加入教師專業評鑑，而有關弱勢生之關注可再留意

及強化。 

 

 


